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на сегодняшний день главная 
задача школы — обеспечить 
индивидуальное наблюдение 
и сопровождение с учетом 
психологических особенностей 
каждого ребенка

она представила нам год назад. Партнерами ста‑
ли торговые предприятия, туристический и ресто‑
ранный бизнес, организации, занимающиеся до‑
машним ремонтом, дизайном помещений, авто‑
сервисом. Школа и компании определили направ‑
ления вне урочной деятельности, в рамках кото‑
рых будут реа лизовывать свои идеи. Кроме того, 
весной администрация образовательного учреж‑
дения презентовала нам, как будут внутри выгля‑
деть помещения, классы, коридоры, общие зоны. 
Например, планируется открыть мастерские па‑
рикмахерского дела, туристический сектор, от‑
дельный ресторанный блок, где дети будут про‑
ходить практику.

Школа №59 выбрала другую концепцию, и, воз‑
можно, у нее с сентября будет новое название — 
«Энергиум». Но пока это только рабочий вариант. 
В школе делают практический акцент на деятель‑
ность предприятий энергетической отрасли.

Еще один важный содержательный момент: но‑
вые корпуса школ, которые мы вводим, позволяют 
соблюсти деление учеников по возрастному прин‑
ципу. Так, в школах №42 и 59 в новых зданиях бу‑
дут учиться дети с 5‑го по 11‑й класс, а в действую‑
щих корпусах будут учиться младшие школьники. 
Это тоже качественное изменение в лучшую сто‑
рону. Мы ведь понимаем, что детям, в зависимо‑
сти от возраста, требуется разная среда. Например, 
более яркое оформление пространства для млад‑
шего возраста. Ну а с другой стороны, дети в од‑
нородной возрастной среде находятся в большей 
безопасности.

Педагогические коллективы школ, где про‑
водятся капремонты и строятся новые здания, 
не должны просто ждать расширения площадей, 
им необходимо обновить подходы к содержанию 
и организации образовательной среды. Именно 
такую задачу сегодня ставит департамент образо‑
вания. Мы заинтересованы, чтобы в каждой шко‑
ле дети с восьмого класса могли подключаться 
к практической деятельности, в том числе с уче‑
том дальнейшего профессионального выбора. Не‑
обходимо вводить как можно больше практико‑
ориентированных мероприятий и в школе, и за ее 
пределами за счет сотрудничества с предприятия‑
ми. Готовность ученика к профессиональному вы‑
бору — одна из главных составляющих «Страте‑
гии развития системы образования города Перми 
до 2030 года». Нам важно, чтобы каждая школа на‑
шла своих социальных партнеров. В этом смысле 
нам везет: крупные, средние и даже малые пред‑
приятия охотно идут на сотрудничество, более то‑
го — сами предлагают отдельным школам стать 
союзниками.
BG: Как муниципалитет выстраивает партнерские 
отношения с девелоперами, которые возводят но‑
вые жилые микрорайоны? В этих территориях не‑
редко возникает дефицит образовательных учреж‑
дений. Готовы ли застройщики вкладывать в стро‑
ительство социальных объектов?
Л.С.: Застройщики должны понимать, что в терри‑
ториях, которые они активно осваивают, требует‑
ся их участие и в социальной инфраструктуре. Ад‑
министрация Перми проводит системную работу 
по привлечению частных инвестиций в эту сфе‑
ру. Еще в 2013 году ГК «Кортрос» передала в соб‑
ственность города детский сад на 45 мест в жи‑

лом «Квартале на Механошина». В 2014 году «ЛУ‑
КОЙЛ» передал на баланс муниципалитета дет‑
ский сад на 260 мест. Благодаря взаимодействию 
губернатора Пермского края Максима Решетнико‑
ва с застройщиками, до 2021 года за счет частных 
инвестиций планируется создать дополнительно 
более тысячи мест в детских садах и открыть две 
школы, каждая не менее чем на тысячу учеников. 
У нас уже есть партнеры среди девелоперов, ко‑
торые готовы взять на себя такие обязательства. 
В прошлом году правительство края и администра‑
ция Перми заключили соглашение с АО «КОРТРОС‑
Пермь» о безвозмездной передаче городу детско‑
го сада на 160 мест и площадки под школу. Кор‑
порация «Девелопмент‑Юг» передаст два здания 
детского сада на 650 мест и школу на 1600 мест 
в микрорайоне Ива. Первый из двух садиков будет 
построен уже в этом году. Кроме того, в 2018 го‑
ду заключено соглашение между правительством, 
администрацией Перми и компанией «Сатурн‑Р» 
о безвозмездной передаче объектов капстрои‑
тельства под размещение детских садов на 75 
и 100 мест и школы на 1200 мест. Здания в микро‑
районе Красные Казармы должны быть переда‑
ны муниципалитету до 2020 года. Когда застрой‑
щики («Девелопмент‑Юг», «Сатурн‑Р») начинают 
планировать, каким будет детский сад или школа, 
они проговаривают с нами, какие технические тре‑
бования у нас есть. Это ценно. Надо отдать долж‑
ное инвесторам — они тоже заинтересованы в том, 
чтобы это были качественные и современные зда‑
ния, соответствующие концепции городского об‑
разования.
BG: Что включает программа ремонта школ? В ка‑
ком состоянии сегодня находятся образователь‑
ные учреждения? Какая их часть требует проведе‑
ния ремонтных работ?
Л.С.: За последние десять лет капитально отремон‑
тировано 19 школ. Это хороший показатель — две‑
три школы в год. Сегодня мы сохраняем те же тем‑
пы. Ежегодно на ремонтные работы город направ‑
ляет не менее 300 млн руб. по программе приве‑
дения образовательных учреждений в норматив‑
ное состояние. Ремонтные работы мы проводим 
опираясь на тот анализ школ, который был сделан. 
У нас сформирована база по проведению ремон‑
тов, составлен рейтинг учреждений. Мы не просто 
наугад выбираем объекты, а ранжируем их по по‑
требности, и когда появляется финансовая воз‑
можность — идем строго по этому рейтингу.

В ближайшей перспективе планируем капи‑
тально отремонтировать еще четыре школы, сей‑
час готовим проектно‑сметную документацию. Это 
школа №22, школа №93, у которой будет и новый 
корпус, и отремонтированный старый. Работы нач‑
нем в 2019 году. Далее планируем еще три шко‑
лы — №127, 129 и 77.

В списке объектов на текущий ремонт у нас два 
детских сада (№404 и 26). Также мы начинаем ре‑
монт школы №30 на улице Ивана Франко, 43. Это 
отдельно стоящий корпус, который нам передал 
техникум. Далее мы запланировали частичный ре‑
монт школы №42 — раз строится новый корпус, 
хотелось обновить и фасад старого корпуса. В гим‑
назии №2 и в лицее №10 будет обустроен энерго‑
эффективный фасад. Кроме этого, в 10‑м лицее 
будет сделан ремонт кровли.

BG: При проведении капитальных ремонтов обнов‑
ляются и системы безопасности в школах? Как се‑
годня обстоят дела в этой сфере?
Л.С.: Этой весной были полностью пересмотрены 
требования к безопасности образовательных уч‑
реждений. Администрация Перми, и департамент 
образования в частности, провели большую ана‑
литическую работу, чтобы понять, насколько хоро‑
шо оснащены школы и детские сады, каким имен‑
но оборудованием. Обследования проводили со‑
вместно с разными ведомствами — прокуратурой, 
МЧС, МВД, Росгвардией. Сейчас идет разработка 
паспортов безопасности образовательных учреж‑
дений.

По итогам обследований мы очень серьезно 
подошли к требованиям, предъявляемым к охран‑
ным фирмам, которые оказывают услуги обра‑
зовательным учреждениям в дневное время. Мы 
полностью поменяли подход и разработали проект 
обеспечения безопасности школ по кластерному 
принципу. В июне пройдут первые публичные слу‑
шания по этому проекту. Если кратко — мы «упа‑
ковываем» все, что касается физической, техниче‑
ской безопасности, видеонаблюдения, в один па‑
кет услуг, добавляем видеоаналитику и выбираем 
фирму, которая обеспечивает микрорайон с раз‑
ными образовательными, социальными учрежде‑
ниями.

Второе, на что заставила обратить внимание 
январская история — это подход к психолого‑пе‑
дагогическому сопровождению наших детей. Мы 
понимаем, что на сегодняшний день главная зада‑
ча школы — обеспечить индивидуальное наблю‑
дение и сопровождение с учетом психологических 
особенностей каждого ребенка. Для этого всю вес‑
ну активно работали над обновлением нашей пси‑

холого‑медико‑педагогической городской служ‑
бы и над рекомендациями по созданию психоло‑
гических служб в образовательных учреждениях. 
В прошлом учебном году только 55 % учреждений 
системно выстраивали работу с учащимися и име‑
ли штатных психологов, а также психологические 
службы. Мы понимаем, что этого недостаточно. 
Нужно увеличить количество психологов, соци‑
альных педагогов, более того — сделать их рабо‑
ту качественной, обучить их взаимодействию с раз‑
ными службами и ведомствами, которые занима‑
ются сопровождением детей в городе и крае. В ию‑
не мы проведем два мероприятия с руководителя‑
ми образовательных учреждений и их заместите‑
лями, на которых представим новую модель пси‑
холого‑педагогического сопровождения в шко‑
ле. Наша задача — чтобы на следующий год такая 
служба была практически в каждом общеобразо‑
вательном учреждении. Чтобы психологи, класс‑
ные руководители, педагоги могли правильно пер‑
воначально «мониторить» проблемы, определять, 
вести диагностику, а затем оказать грамотное со‑
провождение нуждающемуся ребенку.
BG: Потребуют ли эти изменения дополнительных 
бюджетных расходов?
Л.С.: Если говорить об оснащении школ и услугах 
охранных организаций, то повышение требова‑
ний к качеству предоставляемых услуг, вероятно, 
потребует дополнительных средств. Что касает‑
ся психологического сопровождения — сама го‑
родская служба в обновленном формате может 
существовать за счет имеющихся ресурсов, а во‑
прос увеличения штатных специалистов в шко‑
лах и их содержания будет проработан в летний 
период.
Беседовала СветЛана Быкова
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